

CORRESPONDENCIA DE LA CHARANGA.

PERIÓDICO-DIARIO.

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados gratis á los suscritores.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

Sale el sol á las 4 horas 40 minutos.

Pónese á las 7 » 43 »

Sale la luna á las 4 horas 14 minutos. T.

Pónese á las 2 » 16 » M.

Precio de suscripcion en Palma y fuera 4 reales, si fuese suscriptor al semanario 2 reales.

Sale todo los dias, excepto los domingos que es cuando sale el semanario.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la calle de San Miguel, n. 60, ó por carta de aviso que se dirigirá al Director del periódico D. Francisco Aznár y Montañés; y ademas en casa de nuestros correos provinciales de provincias.

Año 1°

Lunes 20 de mayo de 1861.

Número 17.

CORREO DE AYER.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El 9 falleció en Vitoria de un ataque apoplético el general carlista D. Bruno Villarreal, tan querido de los suyos como de los contrarios, por las nobilísimas cualidades de su alma.

El brigadier D. Juan Guillen Buzaran ha sido nombrado comandante general de la provincia de Córdoba.

Se ha concedido la cruz de beneficencia de primera clase al Sr. Cisneros, gobernador civil de Ciudad Real, por los servicios que ha prestado á la beneficencia pública en aquella provincia, y con especialidad los que se refieren á la creacion de un hospicio y casa de maternidad y espósitos en la capital.

El juéves por la tarde cruzó por el puerto de Alicante el hermoso yacht vapor inglés de recreo de S. M. B., «Victory et Albert,» conduciendo á su bordo á S. M. la emperatriz de Austria.

Esta augusta señora dejó el domingo las islas Baleares, despues de haber desembarcado en Palma y visitado la catedral, el castillo de Bellver y los pintorescos alrededores de aquella capital.

Se agita hoy mas que nunca en ciertos círculos de Paris el pensamiento de la reorganizacion de todos los guardias nacionales de Francia, que serian colocados bajo el mando superior del mariscal Canrobert.

Las últimas cartas de Constantinopla, aseguran que Omer-Bajá ha recibido del Sultán un regalo de 50,000 francos, para entrar en campaña.

En el puerto de Santa Isabel, en Fernando Poó, entraron durante el mes de marzo último, seis buques de guerra de distintas naciones, y salieron igual número

de ellas. Los buques mercantes que entraron durante el mismo período de tiempo, fueron cuatro y los salidos, cinco.

Se anuncia para fin de mes la emision por el Banco de Francia de 240.000,000 de obligaciones, con cargo á las diversas compañías de los caminos de hierro.

Se asegura que, con fecha 25 de abril, ha vuelto á escribir Abd-el-Kader al emperador respecto á los asuntos de Siria. Y á propósito de este asunto, debemos decir que, al mismo tiempo que se confirma la evacuacion de las tropas francesas para el 5 de junio, se añade que el plan de reorganizacion propuesto por el general Beaufort, ha sido tomado en consideracion en Constantinopla.

Las dos fragatas que el gobierno español está construyendo en Inglaterra, son idénticas al «Orlando» y al «Ariadna,» las dos fragatas mas perfectas y veleras de la escuadra británica.

Por el vapor-correo llegado anteayer á Southampton, se tienen noticias de Puerto-Rico del 28 del pasado. A esta fecha no ocurría novedad en nuestra Antilla.

El vapor «Almogavar,» que salió del puerto de Cádiz el 10 de abril, llegó á aquel punto el 25 del mismo, felizmente.

El conde de Vay, el hombre de Estado mas eminente de Hungría, acaba de dirigir una carta á sus compatriotas, en la que les asegura, que no deben esperar nada de Francia, de Italia, ni de la emigracion.

Esta declaracion, ha producido gran efecto en Hungría, y se cree que contribuirá á calmar la agitacion de los ánimos.

Acaba de establecerse en Madrid una empresa que no dudamos podrá ser útil al vecindario, si cumple con puntualidad y esmero el servicio que se propone desempeñar. Su objeto es conducir á domicilio las subsistencias de mayor consumo, por medio de unos apa-

necesarias para entregar sin demora los artículos que pidan los consumidores, ofreciendo, además de la buena calidad, toda la posible economía en el precio de los comestibles. Los carruajes y caballerías destinados á este tráfico, parece saldrán por mañana y tarde á recorrer sus respectivos distritos.

La gran cantidad de monedas falsas de 100 y de 80 rs. que han circulado por Cataluña, y que es fácil circulen por toda la Península, nos mueve á dar la siguiente guía que puede servir para distinguirlas de las buenas.—Señas de las monedas de 100 rs., año 1855; se conoce por las de la abreviatura reales que parece una z al revés; año 1860, busto nuevo; se conoce por la fisonmía del busto que es muy apagada y sería, al paso que el de las verdaderas es muy expresiva y risueña.—Monedas de 80 reales: año 1839, se conoce por el diámetro que es un poco mayor que las buenas, un busto muy abultado y la barba larga, y particularmente en la parte de las armas la s del abreviado reales que también parece una z al revés; año 1843; las mismas señas que la anterior, solo que el busto no es tan abultado; año 1844; un busto perfectamente dejado, diámetro como las dos anteriores; es preciso parar la atención en la parte de las armas, en la que se observa que el 0 de 80 es un poco mas bajo que el 8, así como también parece una z al revés la s de reales.

NOTICIAS DEL ESTRANGERO.

Las noticias de Méjico son cada vez mas desconsoladoras, y casi puede decirse que aquella infortunada república se halla en un estado completo de disolución.

El gobierno comete diariamente mil torpezas que le desprestigian y hacen imposible el restablecimiento de la paz y del orden público. El mismo partido liberal está dispuesto con el gobierno y le ataca fuertemente por la imprenta y principalmente por los desatinos y despilfarros del ministerio de Hacienda, que continua á cargo del poeta Prieto, el que en una circular dice á los gobernadores que el Erario está en bancarrota, no obstante haberse vendido todos los bienes del clero y haberse acuñado toda la plata y alhajas de los de los templos, que valia muchos millones de pesos. Parece increíble; pero es una verdad, la prontitud con que han desaparecido tantos millones de pesos, con perjuicio de todo el país, y sin provecho para otros que para unos cuantos denunciadores, entre los cuales se encuentran muchos extranjeros, habiendo alguno como Lematons, que se ha hecho dueño de 200 casas en esta capital. Solamente en ella, en menos de dos meses, se han gastado cerca de 3.400.000 pesos, sin que se haya invertido uno solo en alguna mejora, ni aun para el aseo y limpieza de la ciudad, que está enteramente abandonada.

Las fuerzas llamadas reaccionarias no solo no han

sido batidas, sino que se han aumentado, pues seg. se dice, las que mandan en el interior Marquez y Mejía llegan á 3,000 hombres; y Doblado, que fue en su persecucion á la sierra, se ha retirado de allá, abandonando la empresa y sin impedir que una seccion de aquellas, al mando de un tal Taboada, se apoderase de San Miguel el Grande, de donde sacó 35,000 pesos que estaban allí reunidos para la redencion de capitales piadosos,

El 30 de marzo fué aprehendido en esta capital el general Trejo, y el 31 en la tarde fué fusilado en la ciudadela sin habersele formado causa.

Ese desgraciado sirvió al partido dominante, sosteniéndose en el castillo de Perote contra Echagaray, y despues se pasó á Miramon, con quien estuvo hasta su caída.

Dicen de Tampico que iba á estallar allí una conspiracion contra el gobierno de Juarez; pero que fué descubierta, y que ocho oficiales del ejército permanente fueron fusilados.

Parece que el general Márquez se halla con fuerzas respetables sobre San Luis de Potosi.

El general Gonzalez Ortega (vencedor de Miramon) ha renunciado al ministerio de la Guerra y se ha retirado á su tierra (Zacatecas) no muy contento, segun parece, de la marcha que lleva el gobierno.

En San Luis se ha pronunciado con su regimiento un coronel llamado Toro, contra el licenciado general D. Manuel Doblado, porque dice que este quiere traicionar á Juarez.

Ahora se suscita la cuestion de que por la muerte de Lerdo no deben quedar anulados los votos de los que le dieron el sufragio, y opinan por nueva eleccion. El Congreso tendrá que ocuparse de ese negocio luego que reuna, y sabe Dios lo que saldrá de él.

Siguen persiguiendo á Lozana en la sierra de Mico, y corre la voz de que Rojas cogió prisioneros 1,500 individuos y los fusiló: no se cre tal cosa, aunque Rojas es capaz de todo.

Mejía hace correrías por las inmediaciones de Sierra-Gorda, y lo persigue un cuerpo de ejército respetable que manda Degollado.

Otra cuestion se inicia sobre el despojo de Comonfort, si es aun presidente constitucional.

Escriben de Tampico que han pasado el rio Bravo 1,000 hombres de Tojas, armados, para proteger á Vidaurri en la segregacion del Estado de Tamaulipas para anexarse á Tejas.

VARIEDADES.

SECCION INDUSTRIAL Y COMERCIAL.

Historia del azucar. (conclusion.)

A partir del siglo XIV se encuentra ya el azúcar reglamentado en los decretos de los reyes de Francia. Felipe el Hermoso prohibió, en 1305, la exportacion del azúcar á los países hostiles á la Francia;

en 1353 se mandó á los boticarios que no bañasen con miel lo que debía bañarse con azúcar. En el siglo XV se nos dice que Santa Lidwina de Holanda, estenuada por una austeridad de mucho tiempo, no tomó mas alimento que azúcar durante diez y nueve años. La cristiandad agradecida abrió las puertas de sus conventos á este producto santificado, y nació el arte de confitero. En efecto, ¿no tienen todas las golosinas origen monástico? ¿No eran un perpetuo homenaje á la memoria de Santa Lidwina esos bombones, mazapanes, bizcochos, anises, etc., etc., inventados en los claustros de nuestras grandes ciudades eclesiásticas y que dulcificaban sus rigores?

La elaboracion del azúcar en el siglo XVI progresó realmente, y se puede asegurar que permaneció luego por mucho tiempo estacionaria, esplotándola solo los drogueros y las monjas, que tenían el privilegio de proveer de dulces á nuestros antepasados. No llegó á ser una verdadera industria, como ya lo hemos dicho, sino en la segunda mitad del siglo XVIII.

En efecto, hallamos en el siglo XVI á el *Cimbalnum mundi* de Buenaventura de Periers, la descripción perfecta de los procedimientos de elaboracion, tales como aun se practicaban en las colonias hace años; tambien hallamos los procedimientos generales del refino, las formas cónicas en barro y los mas minuciosos pormenores; no lo ejecutábamos mejor hace pocos años.

En el siglo XVII Guy Patin se explica así en su correspondencia: «Ayer estuve hablando con el primer presidente de Lamoignon; me preguntó si los antiguos habian conocido el azúcar; le contesté que sí; que Teófrasto habla en un fragmento sobre la miel, donde divide á esta en tres clases: una que se saca de las flores, que es la miel comun; la otra del aire, que es el maná de los árabes; y la tercera de las cañas, que es el azúcar. Plinio lo conoció tambien, y habla de él bajo el nombre de sal de la India. Galieno y Dioscórides le llaman *sachar*, y era en aquel tiempo una cosa muy rara.»

Le grand d'Ansoy, jesuita, en su *Historia de la vida privada de los franceses*, publicada en 1782, no nos dice nada acerca del origen del azúcar que ya no supiésemos; pero nos refiere que en 1778 dos burdeleses, los dos hermanos Boucherie, anunciaron una mejora importante en el refino del azúcar.

De 100 l bras de azúcar terciado, los mas hábiles refinadores no sacaban ordinariamente sino 67 libras de azúcar fino: los hermanos Boucherie aseguraban que por su nuevo procedimiento sacaban de ellas 90. Dos químicos contradijeron el mérito de su mejora, y algunos refinadores, sin duda por rivalidades de oficio, no quisieron conocer la verdad de sus resultados. Para responder á estos ataques, los hermanos Boucherie establecieron en Rercy un refino que llegó á florecer mucho; allí se seguia su método, y aunque la elaboracion era superior, los productos no se vendian mas caros.

Las primeras guerras del imperio no fueron favorables al desarrollo de la industria francesa. El bloqueo con-

tinental dió origen al azúcar indígena, y entre todos los productos sacchariferos presentados á la química y analizados por ella, se prefirió la remolacha. Mr. Benjamin Delessert; de respetable memoria, hizo los primeros ensayos, abandonados luego á causa de los sucesos políticos del fin de la denominacion imperial.

La ciencia habia hecho un descubrimiento precioso; los beneficios de la paz podian solo darle el desarrollo de una grande industria. De 1820 á 1830, los departamentos del Norte, del Pas-de-Calais, del Aisne y del Somma, presentaban ya una elaboracion progresiva; los agricultores hacian azúcar para su consumo, y no enviaban á Paris sino cantidades insignificantes, acogidas demasiado amenudo con desdon por el refino, el comercio trasatlántico y la elaboracion colonial.

El refino parisiense estaba tambien en via de progreso; un hombre que honra á la vez la industria y la policia civil de la capital, Mr. Boyvet, verificaba en 1824 sus primeros ensayos de la aplicacion del vapor á la elaboracion del azúcar refinado.

Este escelente principio, que ha llevado la industria moderna á su mayor perfeccion, ha tenido por consecuencia la disminucion de precio, y el azúcar refinado ha podido venderse á un bastante módico para permitir que su uso se haya generalizado, cual hoy lo vemos. La produccion del azúcar indígena se elevó con rapidéz, no obstante el gravámen del derecho progresivo. La industria resistió enérgicamente, y en 1843 el gobierno propuso se suprimiese por via de indemnizacion aquel derecho.

De 1825 á 1830 la produccion colonial era de 60 á 70 millones de kilogramos, procedente de las dos Antillas francesas y de Borbon; el azúcar de pilon valia 2 frs. 40 céntimos el kilogramo; el consumo de Francia era de 1 1/2 á 2 kil. por persona; hoy las producciones colonial é indígena son de 170 á 180 millones de kilogramos; todo se consume: así el término medio es de 5 kilogramos. Sin duda, desde hace treinta años, el bienestar general que ha penetrado en todas las clases de la nacion puede explicar un hecho comercial tan prodigioso; pero lo que le da toda la importancia económica es la baja de precio que, de 25 años á esta parte, se ha regulado constantemente de 1 franco 60 cénts. á 1 fr. 70 cénts. el kilogramo.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de mañana.

† **San Segundo mártir y Sta. Pudenciana.**

MOVIMIENTO DE BUQUES.

Embarcaciones fondeadas.

Dia 18.—De Ciudadela en 3 dias laud S. Juan, de 35 ton., pat. Jaime Pons, con 2 mar., 1 pas. trigo y feectos.

De Argel en tres días laud S. Antonio, de 22 toneladas, pat. Guillermo Berga, con 7 mar., 4 pas., carneros y bueyes.

De id. en id. laud S. Antonio, de 33 ton., pat. Miguel Roca, con 6 mar., 1 pas., carneros y bueyes.

De Iviza en 5 días el falucho guarda costas Eolo, al mando del Alférez de Navío graduado D. Francisco Cardona, con 31 individuos de tripulación.

Día 18.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey don Jaime II, de 332 ton, cap. D. Nicolas Morey, con 25 mar., 73 pas., balija y efectos.

De Argel en 3 días laud Esperanza de 43 ton., patron Miguel Oliver, con 7 mar., 2 pas., bueyes y carneros.

De Mayquez en 38 días polacra Milagrosa, de 92 ton., cap. D. Francisco Kirckkofer, con 10 mar., 4 pas., café y efectos.

De Cullera en 3 días laud María, de 33 ton., patron Cristóbal Alzamora, con 5 mar., 1 pas., arroz y efectos.

De Tortosa en 4 días laud Virgen del Pilar, de 27 ton., pat. Juan Llopis, con 5 mar., aceite y efectos.

De Cullera en 3 días laud San Cayetano, de 13 toneladas pat. Juan Mas, con 4 mar., 4 pas., arroz y efectos.

De Argel en 3 días laud San Antonio de 20 toneladas, pat. Antonio Ferrer, con 4 mar., 1 pas. y lastre.

De Tortosa en 3 días laud Concepción, de 28 toneladas, pat. Francisco Calderó, con 5 mar., aceite y efectos.

De Mahon en 3 días laud Carmen, de 62 ton., patron Bartolomé Matas, con 7 mar., 1 pas. y habas.

Embarcaciones despachadas.

Día 18.—Para Marsella laud S. José, de 62 toneladas, pat. Pedro José Pujol, con 6 mar., vino y efectos.

Para la Habana polacra Carmen, de 137 toneladas cap. D. Rafael Carbonell, con 10 mar., frutas y efectos.

Para Santander corbeta Esperanza, de 225 toneladas cap. D. Hermones Octazabal, con 9 mar., y pas. y lastre.

Para Valencia laud Antonia, de 20 ton., pat. Pascual Gabarda con 4 mar., 1 pas. y lastre.

ESPECTÁCULOS.

TEATRO DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

3.^a quincena, funcion 8.^a

Hoy lunes 20 de mayo se volverá á poner en escena la muy aplandida zarzuela de grande espectáculo en 4 actos, titulada:

Los Magyares.

Entrada general 3 rs. Al Paraiso 2 rs.

A las 8.

NOTA. Se está ensayando para poner en escena, la grandiose zarzuela de grande espectáculo, titulada:

CATALINA Ó LA ESTRELLA DEL NORTE.

Por lo no firmado, como secretario de la redaccion,
Miguel Bibiloni y Corró.

SECCION DE ANUNCIOS.

Bibliografía.

NUEVA FORMA DE PARTIDA DOBLE

por
Don Vicente Villaoz.

Recomendada por el gobierno de esta provincia y Junta de inspeccion pública de Madrid.

De venta en la Seccion de Fomento al precio de 18 rs.

Obra interesante al público y Ayuntamientos.

AVISO INTERESANTE

En razon á la grande venta obtenida el dia 15 del corriente dia fijado para cerrar el despacho de los pañuelos de Manila; pongo en conocimiento de este respetable público, que permanecerá abierto hasta el martes próximo, en la fonda de las Cuatro Naciones piso 1.^o cuarto 32.

CARNICERÍA:—En la Plaza Nueva al lado del re- peso se ha abierto un nuevo despacho de carnes de ganado vacuno, al infimo precio de siete sueldos libra carnicera.

PÉRDIDA.—Desde esta capital hasta el puente de Inca se ha extraviado una cartera de piel con una figura de señora, un lapicero y un billete de la loteria. Se suplica á la persona que lo haya encontrado lo presente en la sombrereria de Zavala plaza de Cort donde darán mas señas y el hallazgo.

AVISO AL PÚBLICO.

Casa de Recreo situada en el molinar de levante al lado de la plaza de toros.

Agradecido el dueño de la buena acogida que le ha dispensado el público, pone en conocimiento de este, que además de los licóres y refrescos que se espenden, se servirán toda clase de comidas á precios módicos, sirviéndose con la limpieza y buen trato que ya tiene acreditadas este establecimiento.

Editor responsable.—D. Pedro Felipo y Martinez.

Palma.—Imprenta de la viuda de Villalonga.

Pedro Felipo y Martinez